



## L'Alliance de Grâce avec Noé

### Lecture de Genèse 6.9-22 et Hébreux 11.1-7

Nous venons aujourd'hui à notre huitième prédication dans cette section clé de la Parole de Dieu, les chapitres 4 à 11 du livre de Genèse. L'auteur, Moïse, décrit pour nous la vie après la chute, la vie dans un monde déchu. Dans le jardin d'Éden Adam et Ève décide de vivre indépendamment de Dieu. Ils choisissent de désobéir à Dieu. Ils rejettent sa loi. Et dans les chapitres qui suivent nous voyons l'avance du mal dans le monde. Ça commence avec Caïn, le premier enfant né dans ce monde. Ses parents espèrent qu'il sera le descendant promis par Dieu qui écrasera la tête de Satan. Mais au lieu d'écraser Satan, Caïn est dominé par Satan. Il le suit. Il l'écoute. Il finit par tuer son frère Abel. Et puis les descendants de Caïn continuent à s'éloigner de plus en plus de Dieu sur la mauvaise pente de violence, de corruption, de méchanceté.

La dernière fois nous avons vu la réponse de Dieu à cette corruption de l'humanité, cette rébellion contre la sainteté et la justice de Dieu – Verset 6 : « **L'Éternel regretta d'avoir fait l'homme sur la terre, et son cœur fut affligé.** ». Un mélange de colère, d'indignation, de peine, de tristesse. Et au verset 7 Dieu prononce la sentence contre l'humanité : « **J'effacerai de la surface du sol l'homme que j'ai créé.** » Dieu décide d'effacer l'humanité ainsi que les animaux de la surface de la terre. Est-ce la fin pour l'humanité ? Est-ce la fin pour la promesse de Dieu de libérer l'humanité du mal ? Est-ce que le projet de Dieu pour bénir l'humanité a échoué ? Non. Le projet de Dieu ne sera pas contrecarré. Son plan de salut pour l'humanité s'accomplira. Mais comment ? Comment est-ce possible ? Le verset 8 nous dit : « **Noé obtint la faveur de l'Éternel ou Noé obtint la grâce de l'Éternel.** » Dieu fait grâce envers cet homme. Dieu agit envers Noé, non pas selon son péché mais selon la grâce imméritée de Dieu.

Et ce verset 8 est le dernier verset de cette section du livre de Genèse. Il nous prépare pour la prochaine section où on verra encore le jugement de Dieu mais aussi la grâce de Dieu. Et les versets 9 à 22 décrivent les préparatifs de Noé pour le jugement de Dieu. Et dans ce passage, le verset clé est le verset 18. Pour la première fois dans la Bible nous voyons le mot « alliance ». C'est un mot clé dans la Bible, dans la relation entre Dieu et sa création, entre Dieu et l'humanité. Nous ne pouvons pas comprendre la Bible si nous ne comprenons pas l'idée des alliances. Une alliance, c'est un accord, une promesse entre deux parties mais dans la Bible ce n'est pas entre deux parties égales. Dieu dit ici, c'est mon alliance. C'est moi qui l'établis. C'est moi qui décide les termes de l'alliance. Dans une alliance il y a toujours des privilèges et des responsabilités, des stipulations, des bienfaits. Il y a des promesses pour ceux qui gardent l'alliance et des conséquences pour ceux qui négligent l'alliance. Donc ce matin nous voulons poser 3 questions sur cette alliance : L'alliance est avec qui ? Qu'est-ce que Dieu promet ? Qu'est-ce que Dieu exige ?

#### **1. L'alliance est avec qui ?**

Au verset 18, Dieu parle avec Noé. « Avec toi j'établirai mon alliance ». L'alliance de Dieu est avec Noé. Et qu'est-ce que nous savons de Noé ? Le verset 9 nous dit 3 choses à son sujet : Noé était un homme juste, il était un homme intègre et il marchait avec Dieu.

Il était un homme juste : Cette phrase parle de sa relation avec Dieu. Dieu l'avait déclaré juste, non pas grâce à sa propre bonté, sa propre justice mais grâce à sa foi en Dieu. Il vivait par la foi en Dieu. Il mettait sa confiance en les promesses de Dieu. Il obéissait à Dieu par la foi. Et le Nouveau Testament nous dit : « **C'est par la foi que Noé construisit une arche pour sauver sa famille, c'est par elle qu'il condamna le monde et devint héritier de la justice qui s'obtient par la foi.** » Sa justice est venue par la foi, non par des œuvres. Mais ayant été justifié par Dieu, Noé a alors mené une vie juste. Il cherchait à vivre de façon juste devant Dieu. Il avait été justifié et il menait une vie juste.

Et puis le verset 9 nous dit qu'il était intègre parmi ses contemporains. Malgré la corruption du monde autour de lui, malgré la culture de mensonges, de cruauté, de tromperie, d'égoïsme, Noé ne s'est pas laissé influencer par tout cela. Il ne s'est pas conformé au monde de son époque. Il a continué à marcher de façon intègre. Il était irréprochable dans son comportement envers les autres : honnête, droit, fiable.

Et la troisième chose : Il marchait avec Dieu. Nous avons vu cette phrase il y a quelques semaines. C'est quelque chose qui est dit de seulement deux hommes dans la Bible : Hénoc et Noé ont marché avec Dieu. Noé jouissait d'une communion proche avec Dieu. Il écoutait Dieu, il lui parlait. Il a refusé toute influence dans sa vie qui pourrait l'éloigner de Dieu. Il aimait la compagnie de Dieu. Rester proche de Dieu était sa priorité.

Et Moïse souligne la corruption de la société dans laquelle Noé vivait. Ce qui avait déjà été dit au verset 5 est répété aux versets 11 à 13. 6 fois en 3 versets on voit les mot « la terre » et 3 fois le mot « corrompu ».

« Regardez cette terre ! Cette terre que j'ai créée parfaite. Regardez-la maintenant ! Regardez combien elle s'est corrompue. » Au lieu d'un lieu où Dieu est adoré, c'est un lieu où Dieu est exclu, rejeté. On rejette complètement sa loi, sa voix. Pensez à combien ça a dû être difficile pour Noé. Imaginez élever des enfants dans une telle société où personne ne cherche Dieu, où tous sont corrompus. Imaginez la pression que Noé a subie. Mais il était juste, intègre. Il a marché avec son Dieu.

Et cela devrait nous encourager, nous qui voulons vivre une vie juste et intègre de nos jours. La société en générale devient de plus en plus hostile à Dieu, aux chrétiens, à ceux qui veulent vivre pieusement pour Jésus-Christ. Nous avons l'impression que les médias sont contre nous. On essaie de nous étouffer. Noé nous encourage à persévérer. Lui, il l'a fait par la grâce de Dieu. Sa famille était la seule à croire en Dieu. Pas d'église pour les encourager. Pas de frères et sœurs en Christ pour les exhorter, prier avec et pour eux. Une seule famille. Et la grâce de Dieu leur a suffi. Et la grâce de Dieu nous suffira aussi. Noé a élevé ses enfants dans un tel monde. Dieu nous aidera à le faire aussi. Que le témoignage de Noé nous encourage ce matin. La personne avec qui Dieu a fait son alliance. Dieu a établi son alliance avec Noé.

## **2. Qu'est-ce que Dieu promet dans son alliance ?**

Verset 17, Dieu dit qu'il va détruire la terre en envoyant un déluge. Toute chair sera détruite. C'est une terrible nouvelle. Des millions de gens vont périr. C'est la partie de cette histoire qu'on ne voit jamais dans les histoires pour enfants. C'est le jugement juste et saint de Dieu contre la rébellion de ses créatures. Mais comme nous voyons souvent dans la Bible, l'annonce du jugement de Dieu est accompagnée d'une annonce de sa grâce. J'enverrai un déluge pour tout détruire « **mais avec toi, j'établirai mon alliance L'alliance ; tu entreras dans l'arche avec tes fils, ta femme et tes belles-filles.** » Dieu promet de sauver Noé et sa famille. L'alliance de Dieu est d'abord et avant tout une alliance de grâce, une alliance par laquelle Dieu promet de sauver des gens. Et c'est ce qu'il fait pour Noé. Dans sa grâce, Dieu annonce son jugement à Noé. Dans sa grâce Dieu lui dit de construire un bateau. Il lui donne des instructions précises pour que Noé et sa famille soient bien en sécurité dans l'arche. Dans sa grâce, il lui donne assez de temps pour construire l'arche. Dans sa grâce Dieu fera venir un couple de chaque espèce d'animal. Noé n'est pas obligé d'aller les chercher. C'est Dieu qui agira pour les faire venir. Dieu agit pour sauver. L'alliance de Grâce de Dieu, c'est une promesse de salut.

Et notez bien ceci. Nous avons dit que l'alliance était avec Noé mais qui est inclus dans les promesses de l'alliance ? Verset 18 : « **Tu entreras dans l'arche, avec tes fils, ta femme et tes belles-filles.** » L'alliance est avec Noé mais les promesses sont aussi pour sa famille, pour ses enfants. Dans ce verset, dans cette alliance, Dieu nous montre la place centrale de la famille dans l'alliance de Dieu. Nous voyons ça à maintes reprises dans la Bible. Dieu choisit de faire son travail, d'accomplir son plan de salut dans le contexte de la famille, par le biais de la famille. L'alliance est avec Noé mais sa femme et ses enfants en profitent aussi. Regardez le chapitre 7.1 : « **Entrez dans l'arche, toi et toute ta famille.** » Nous allons voir ça plus tard au chapitre 9 verset 8 : « **Dieu parla encore à Noé et à ses fils avec lui, en disant : Quant à moi, j'établis mon alliance avec vous et avec votre descendance après vous.** » Nous voyons la même chose quand Dieu établit son alliance avec Abram dans Genèse 17.7 « **J'établirai mon alliance entre moi et toi, et tes descendants après toi, selon leurs générations: ce sera une alliance perpétuelle, en vertu de laquelle je serai ton Dieu et celui de ta postérité après toi.** »

Les enfants font partie de l'Alliance de Dieu. Ils profitent d'énormes privilèges. Les fils de Noé auraient entendu leurs parents parler de Dieu, de sa loi, de ses promesses. Ils auraient vu à première main la foi de leur père, son obéissance à Dieu. Leurs parents leur auraient parlé du jugement futur de Dieu. Ils leur auraient parlé du moyen de salut pourvu par Dieu. Ces trois fils auraient sans doute entendu les prières de leurs parents, prières pour le salut de leurs enfants. Mais avec les privilèges Noé leur aurait parlé de l'importance d'une foi personnelle en Dieu. Il ne suffisait pas pour les enfants d'avoir des parents croyants. Il fallait qu'eux ils croient. Il fallait qu'eux aussi montent dans l'arche. Noé et sa femme n'allaient pas les tirer par les cheveux. Être élevé dans une famille chrétienne, profiter des privilèges de l'alliance de Dieu ne garantit pas le salut. Il faut toujours un engagement de foi personnelle de la part des enfants. Des parents chrétiens prient pour leurs enfants. Ils leur parlent de Dieu. Ils lisent la Bible avec eux. Ils soulignent l'importance de la foi et de la repentance mais l'enfant doit mettre sa foi en Jésus-Christ. L'enfant doit se repentir. L'enfant doit monter dans l'arche. Il y a des privilèges mais des responsabilités.

Et si Dieu choisit souvent d'agir dans le contexte de la famille chrétienne, nous devons lui rendre grâce du fait que sa grâce n'est pas limitée à la famille chrétienne. Dieu fait grâce aussi à ceux qui sont élevés païens, sans aucune influence chrétienne, sans les privilèges de l'alliance. Dieu a choisi Abram d'une famille païenne. Certains d'entre vous, Dieu vous a appelés d'une vie où personne dans votre famille ne priait pour vous, personne ne vous parlait de l'évangile. Nous avons l'exemple dans le Nouveau Testament du geôlier philippien, un païen. Dieu le sauve par sa grâce, lui et toute sa famille. Il y a une place spéciale dans le plan de Dieu pour la famille, pour les enfants des croyants mais sa grâce est large et Dieu appelle ceux qui n'ont jamais connu ces privilèges.

Et ce passage nous montre aussi que la grâce de Dieu s'étend même au monde des animaux. Dieu se soucie de toute sa création. Il garantit la survie des animaux qu'il avait créés. Il les fera venir à Noé. Nous ne savons pas comment il l'a fait mais nous croyons que celui qui a créé les animaux est bien capable d'agir de

sorte qu'ils viennent à l'arche pour être sauvés. Et encore une fois, nous voyons la grandeur et la largeur de la bonté et de la grâce de Dieu. C'est vrai qu'il y a une relation spéciale entre l'homme et Dieu, l'homme créé à l'image de Dieu, pour le connaître et pour l'adorer mais Dieu prend soin aussi des animaux. **Matthieu 6:26** « Regardez les oiseaux du ciel: ils ne sèment ni ne moissonnent, et ils n'amassent rien dans des greniers; et votre Père céleste les nourrit. Ne valez-vous pas beaucoup plus qu'eux ? »

### **3. Qu'est-ce que Dieu exige dans l'alliance ?**

Qu'est-ce que Dieu demande de Noé ? Dieu annonce son jugement. Dieu choisit de faire grâce à Noé. Dans sa grâce il avertit Noé du jugement imminent. Dans sa grâce il donne des instructions à Noé pour la construction de l'Arche. Mais Dieu exige une réponse de la part de Noé. Qu'est-ce qu'il exige ? Il exige une réponse de foi. Ce que Dieu dit concernant un déluge a dû être difficile à imaginer. Le monde n'avait jamais connu un tel événement. Si le gouvernement japonais disait aux habitants de Tokyo : « il y aura bientôt un tremblement de terre » ils diraient sans doute : on a déjà vécu des tremblements de terre. On sait ce que c'est donc on va se préparer pour ce tremblement. Si on disait aux habitants des Antilles, il y aura un ouragan, ils se prépareraient parce qu'ils ont déjà vécu des ouragans. Mais là, Dieu parle de quelque chose que le monde n'avait jamais vécu. Noé vivait dans un pays chaud, ensoleillé. Il habitait loin de la mer. Dieu parle des choses dont Noé n'avait aucune expérience donc il fallait accepter par la foi. Jour après jour il se lève et sous un ciel bleu, le soleil qui brille, jour après jour, année après année, il construit l'arche.

Il devait chercher tout le bois pour l'arche. Il devait chercher 10 mois de nourriture pour sa famille et pour les animaux. Chaque jour était consacré à obéir par la foi au commandement de Dieu. Il fallait que Noé croie. Et tout ça dans un monde qui avait complètement rejeté Dieu. Vous pouvez imaginer les rires et la moquerie des contemporains de Noé. « Alors Noé, Dieu va envoyer un déluge, c'est ça ? Où sont les nuages Noé ? C'est un grand bateau pour 8 personnes Noé. Vous aurez assez de place dedans ? » Pourquoi Noé a-t-il obéi ? Pourquoi a-t-il fait ce que le monde autour de lui trouvait ridicule et inutile ? Nous trouvons la réponse dans Hébreux 11.7 : « C'est par la foi que Noé, divinement averti de ce qu'on ne voyait pas encore et saisi d'une pieuse crainte, construisit une arche pour sauver sa famille ».

Noé a cru. Pour recevoir les bienfaits, les bénédictions de l'Alliance de grâce de Dieu, il fallait que Noé croie et que par la foi, Noé obéisse. Il ne suffisait pas d'entendre qu'un déluge allait venir. Il ne suffisait pas de savoir que Dieu voulait lui faire grâce. Il fallait une réponse de foi. « Dieu enverra un déluge. J'y crois. Le seul moyen d'être sauvé du jugement de Dieu est de construire une arche et de monter dedans. J'y crois. Et par la foi, je vais monter dans l'arche et Dieu me sauvera. »

Et vous et moi, Dieu agit envers nous toujours par son Alliance de grâce. Il annonce son jugement contre le péché. Il nous dit qu'il va juger notre péché dans un jugement qui est encore plus terrible que le déluge. Il nous annonce que sa colère sera versée sur le péché du monde. Mais il nous annonce aussi un moyen de nous y échapper. Il n'y a qu'un seul moyen. « Il n'y a de salut en aucun autre; car il n'y a sous le ciel aucun autre nom qui ait été donné parmi les hommes, par lequel nous devions être sauvés. » Jésus-Christ est le seul moyen, le seul sauveur. Tout comme Noé et sa famille, par la foi, ont dû s'abriter dans l'arche, nous devons nous abriter du jugement de Dieu et nous nous abritons par la foi en Jésus-Christ seul. Dieu, dans sa grâce a pourvu un moyen de salut. Son propre Fils, mort sur la croix. Par la foi nous devons accepter : Jésus est mort pour moi. Il me faut Jésus pour être sauvé. Je mets ma confiance uniquement en lui pour mon salut.

Et quand Noé et sa famille ont exercé la foi, ils ont obéi à Dieu en entrant dans l'arche, ils ont été sauvés. Dieu a tenu parole. Ils ont joui des bénédictions de l'Alliance de grâce, le salut, la bénédiction de Dieu, une communion proche avec Dieu, une nouvelle vie. Et quand vous mettez votre confiance en Dieu, en Jésus, celui qui est l'arche qui sauve, quand vous obéissez à cet appel de Dieu de venir par la foi, de vivre par la foi, vous jouissez de toutes les bénédictions de l'Alliance de grâce avec Dieu : le pardon de tous vos péchés. Tous sont couverts par le sang de Jésus. La paix avec Dieu. Vous n'êtes plus son ennemi, vous êtes son enfant. Dieu vous tient en sécurité. Vous êtes à lui. Il ne vous lâchera jamais. Dieu vous donne le Saint Esprit qui vit en vous qui agit en vous pour vous sanctifier. Dieu vous déclare juste grâce à la justice de Jésus-Christ qui est créditée à votre compte. Dieu vous donne un cœur nouveau. Il ôte votre cœur de pierre et vous donne un cœur de chair. Il promet de vous garder jusqu'à la fin. Il vous promet la vie éternelle avec lui. Je pourrais continuer. Il y a d'innombrables bénédictions dans l'Alliance de grâce de Dieu. Et même la foi que vous exercez, même votre foi en ces promesses, votre foi en Jésus-Christ pour vous sauver, c'est un don de la grâce de Dieu.

Nous verrons la prochaine fois le sort de ceux qui ont refusé de croire. Et quel sort terrible. Beaucoup ont entendu Noé prêcher. Ils ont entendu l'appel à venir dans l'arche, à croire mais ils ont refusé de croire et ils ont péri. Ils ont rejeté l'alliance de grâce. Mais je finis ce matin avec cette question très simple : Avez-vous mis votre foi en Jésus-Christ pour votre salut ? Participez-vous à cette alliance de grâce ? C'est le seul moyen d'être en règle avec Dieu. C'est le seul moyen d'être sauvé du jugement futur. Le verset 22 dit : C'est ce que fit Noé. Il agit en tout point comme Dieu le lui avait ordonné. Est-ce vrai de vous ?